## Reckhaus





## B.A.U.M. | Umwelt- und Nachhaltigkeitspreis 2024

Kategorie: Kleine und mittlere Unternehmen

## Dr. Hans-Dietrich Reckhaus

Reckhaus GmbH & Co. KG

Dr. Hans-Dietrich Reckhaus, Jahrgang 1966, ist Geschäftsführender Gesellschafter der Reckhaus Gruppe und Begründer von INSECT-RESPECT, dem Gütesiegel für einen neuen Umgang mit Insekten.

Der promovierte Betriebswirt leitet seit 1995 das Familienunternehmen, das zu den führenden Herstellern von Bioziden in Deutschland und der Schweiz zählt. 2012 initiierte er mit der ersten Insektenrettungsaktion "Fliegenretten in Deppendorf" INSECT-RESPECT, um seine Branche nachhaltig zu verändern. So wurde er vom Insektentöter zum vermutlich größten Insektenretter Deutschlands.

"Mein Fokus lag nicht auf Erfolg oder der Transformation meines Unternehmens", so schildert Hans-Dietrich Reckhaus den Wandel. "Durch die Künstler Frank und Patrik Riklin erkannte ich die Möglichkeit, mein Unternehmen als besten Hebel für eine empathischere und nachhaltigere Gesellschaft zu nutzen. Losgelöst von ökonomischen Zwängen entwickelte ich das Geschäftsmodell INSECT-RESPECT. Mein Paradigmenwechsel: Nicht mehr möglichst viel Geld verdienen und damit etwas Sinnvolles leisten, sondern möglichst viel Sinnvolles leisten und damit Geld verdienen."

Seither macht Reckhaus, traditionell Hersteller von Insektenvernichtungsmitteln, keine Werbung mehr für Biozide. Stattdessen lässt Hans-Dietrich Reckhaus das Sortiment der Unternehmensgruppe unter ökologischen und sozialen Aspekten umgestalten. Klassische Insektizide werden seit 2019 mit einem Warnhinweis auf der Vorderseite der Verpackung versehen: "Produkt tötet wertvolle Insekten". Auf jedem Produkt finden sich Informationen über den Wert und die Bedrohung von Insekten sowie Präventionstipps, um Insektenbefall im Haus zu vermeiden.

Die Insektenverluste, die durch den Einsatz von Bioziden in Innenräumen entstehen, werden durch insektenfreundliche Kompensationsflächen auf begrünten Flachdächern ausgeglichen. Neben Insektiziden bietet Reckhaus auch Rettungsprodukte für Insekten an; bei diesen wird ein bestimmter Betrag in eine insektenfreundliche Fläche investiert. Mit dem "Dr. Reckhaus Insektenretter" kann jedes Insekt im Haus einfach gefangen und in der Natur freigelassen werden.

Produkte anderer Hersteller können ebenfalls mit dem Gütesiegel INSECT-RESPECT zertifiziert werden. So wirkt Hans-Dietrich Reckhaus in die Branche hinein. Zur Berechnung der benötigten Ausgleichsfläche hat er eine spezielle Methodik entwickelt, und eine unabhängige Prüfung gewährleistet die Übereinstimmung der Ausgleichsberechnungen im Zuge der Zertifizierung.

Hans-Dietrich Reckhaus hat sich zum Ziel gesetzt, den Gesamtmarkt der Biozide zu reduzieren. Mit der Umgestaltung seines Traditionsunternehmens ist er ein Risiko eingegangen, doch inzwischen gibt der Erfolg ihm recht: Bereits mehr als 10 Millionen Produkte mit dem Gütesiegel INSECT-RESPECT konnten verkauft und dafür insektenfreundliche Lebensräume anlegt werden.

INSECT-RESPECT legt zudem insektenfreundliche Partnerflächen für Unternehmen, Vereine, Kommunen und andere Organisationen an. Flächenbesitzer werden bei der Konzeption, Anlage und Pflege von Insektenparadiesen beraten und unterstützt sowie bei deren medialer Dokumentation begleitet. Bei jeder Eröffnung gibt es eine Mitmach-Baustelle, um das Bewusstsein der Mitarbeitenden für Insekten zu fördern. So sind bereits zahlreiche Partnerflächen in fünf europäischen Ländern entstanden, u.a. mit IKEA in Italien, Rumänien und Serbien. Hans-Dietrich Reckhaus hat zudem die Insectemy gegründet, eine "Akademie für Insektenbewusstsein", in der Landschaftsgärtner im Anlegen von insektenfreundlichen Lebensräumen geschult werden.

Ein Unternehmen, das sich der Förderung der Biodiversität verschrieben hat, arbeitet selbstverständlich auch im Betrieb umweltschonend. So achtet Reckhaus bereits bei der Produktentwicklung auf möglichst geringe Umweltauswirkungen und produziert ressourcenschonend und nach IFS HPC-Standard. Transportwege werden durch Einkauf in der Region bzw. innerhalb Europas reduziert.

Um eine wirksame "Lobby für Insekten" zu schaffen, tritt Hans-Dietrich Reckhaus auf Konferenzen auf, vernetzt sich mit weiteren Akteurinnen und Akteuren und veranstaltet jährlich die Tagung "Tag der Insekten". Reckhaus ist Mitglied der Allianz für Entwicklung und Klima sowie der Initiativen Biodiversitiy in Good Company, Business for Nature und Ethics in Business.

Hans-Dietrich Reckhaus erhielt mit INSECT-RESPECT zahlreiche nationale und internationale Auszeichnungen, darunter den Schweizer Ethikpreis (2015), den Engagement-Preis der Bertelsmann Stiftung "Mein gutes Beispiel" (2017), den European Responsible Care Award des Verbands der Europäischen Chemischen Industrie (2018) sowie die Auszeichnung als Projekt der UN-Dekade für biologische Vielfalt (2020) und den European Green Award 2024. Zudem gehörte INSECT-RESPECT 2021 und 2023 zu den Finalisten des Deutschen Nachhaltigkeitspreises.

Dr. Hans-Dietrich Reckhaus schafft mit INSECT-RESPECT Bewusstsein für den Wert der Artenvielfalt, insbesondere für die Bedrohung von Insekten. Er reduziert den Markt der Biozide und legt insektenfreundliche Lebensräume an. Das traditionelle Familienunternehmen transformiert er vom Chemiebetrieb zum nachhaltigen Dienstleister. Für sein Engagement erhält er den B.A.U.M. | Umwelt- und Nachhaltigkeitspreis in der Kategorie "Kleine und mittlere Unternehmen".